

# Y BORGES MURIÓ SIN RECIBIR EL NOBEL

● El famoso autor hispano, considerado uno de los gigantes de la literatura mundial, falleció en Ginebra, Suiza, a los 86 años, víctima de un cáncer hepático y a menos de dos meses de su matrimonio con María Kodama.

**BUENOS AIRES.** 14 (AP).- El escritor argentino Jorge Luis Borges, uno de los gigantes de la literatura latinoamericana, murió hoy en Ginebra víctima de cáncer del hígado y a los 86 años de su matrimonio con María Kodama.

El matemático tuvo lugar por poder en Paraguay el pasado 26 de abril a través de una diplomática. Viudas dijeron que ha perdido del propio Borges, el escritor será sepultado el lunes en Ginebra, Suiza.

"Sabía que tenía dolor y asistió a partir hacia Ginebra se había sometido a análisis e inclusive se le aplicó una cirugía. Sus médicos lo dijeron que su mal era incurable e irreversible", dijo Viudas.

Pese a ello, agregó, Borges siguió poniendo en marcha su actividad literaria hasta manifestar "no deseo de morir". La muerte lo llevó a Borges viviendo en una casa cerca del lago de Ginebra.

Hacer pocas semanas, Au-

gustina se comunicó cuando se informó que "Cronopio", como le llamaban sus amigos, se había casado con la que era su secretaria María Kodama.

El matemático tuvo lugar por poder en Paraguay el pasado 26 de abril a través de una diplomática. Viudas dijeron que ha perdido del propio Borges, el escritor será sepultado el lunes en Ginebra, Suiza.

Viudas anunció en rueda de prensa que el escritor designó como único heredero de sus bienes a su segunda esposa, María Kodama, pero decidió resellar todo el testamento dejado por Borges, debido a "desacuerdos que afectaban a recién casados".

DÉJALO UNA ISLA

**BUENOS AIRES.** 14 (UPI).- Jorge Luis Borges

muere en Buenos Aires el 24 de agosto de 1899. En 1944, viajó con su familia a París y se instaló en Ginebra donde cursó el Bachillerato.

Pasó en 1949 a España, donde nació su contacto con el movimiento ultraísta. En 1951 regresó a Buenos Aires y el año siguiente fundó la revista "Sur" con otros destacados intelectuales de la época. En 1952 publicó su primer libro de poesía, "Ficción de Buenos Aires" y en 1953, otro poesía, "Luna de Fábrica".

Considerado un "escritor de escritores", Borges ha dejado una marcada influencia en las nuevas generaciones de escritores y escritoras latinas. Sus obras más conocidas son las colecciones de relatos "Ficciones" (1944), "Historia Universal de la Infancia" (1953), "El Aleph" (1949).



BUENOS AIRES.- Jorge Luis Borges junto a su esposa, María Kodama, durante una reciente conferencia de prensa. (REUTERS)

## Duelo nacional en Argentina

**BUENOS AIRES.** 14 (UPI).- El gobierno argentino decreto hoy duelo nacional por el fallecimiento del escritor Jorge Luis Borges, enterrado en Ginebra.

En el texto del deceso se expresa que Borges, a través de su extensa y fecunda obra, mereció el reconocimiento nacional e internacional con títulos honoríficos y académicos de todo el mundo.

"La obra literaria de Jorge Luis Borges constituye ya parte fundamental de las letras de la nostra literatura y mereció elogiosos y numerosos vítores para todos los tiempos", señala el escritor uruguayo Américo Uribe Vélez.

La muerte de la escritora de Borges causó profundo pesar en medios culturales de todo el mundo.

## "Recibir el premio sería un generoso regalo"

● Así dijo el famoso autor, en entrevista concedida a Rodolfo García.

"No uno merece ese premio. Pero, además, podría ser una singular y una sorpresa". Cijo Jorge Luis Borges al Editor de Redacción de LAS ÚLTIMAS NOTICIAS, Rodolfo García Cuadra, recibiendo el Nobel de Literatura. La entrevista, que a continuación reproducimos, apareció publicada en el libro de Osvaldo Gómez, "Trescaños fabulosos".

"Ayer Luis Borges murió sin vivir. Fue una muerte tranquila. —(Una corta pausa)—. —prosiguió.

—Si trate de proponerte un pequeño juego. Dile

conceptos, para que usted, que maneja tan bien el idioma, exprese su significado. Por ejemplo, Párra. ¿Qué es Párra?

—La Párra es un acto de fe. Una fe que uno debe tener.

—Y la creencia?

—La creencia es algo que uno vive desde adentro. Pienso en un acto de la voluntad, algo que nos acontece. Se nos ocurre imaginar algo. Luego tratamos de traducirlo en el papel, traducirlo con palabras, que siempre resultan más tópicas

que manejamos nosotros.

—¿Y el hombre?

—Es una suma de voluntades, de esperanzas, de temores. Creo que debemos ser una suma de alegrías, de felicidad, pero es indispensable que estemos una voluntad de tristeza, porque si no es muy difícil llegar a algo.

—Y el amor, ¿qué es él?

—Incluye la cábala. —El amor es algo muy misterioso, que yo siento muy profundamente; tanto que en este libro tal vez sea el preoccupation principal del autor... Tengo un cuento, no sé si se sabe, porque la página ha sido censurada, pero me encanta el poema «Última y también el poema poeta de amor». Yo siento lo que he vivido esto anteriormente que ha tratado de buscar otras formas. Poco importa, porque no soy el autor de la risa; el de las cosas, el de este curioso universo, todo eso tan presente en lo que escribo.

—Y de su vasta obra, ¿qué prefieres?

—De mi vasta obra, de mi extensa obra, que yo despierto, pero queda fuera de lo normal que uno necesita leer para llegar a algunas páginas interesantes, preferiría decir tres escritos de la infancia. «El sol», «El

dicho. Y luego habría dos poemas asombrosos recordables. Serían, por ejemplo, «Llamadas» o «Los días». Y quería un poema sobre la muerte de mi lejano parente Narciso de Laprida, en San Juan. Se titula «Quipapalata». Contaría todo lo que un hombre tiene antes de que lo mata. El poema está escrito en la conciencia del protagonista, aunque no sabemos si es un sueño o sigue en otro plano. Los últimos versos son: «Y el diablo bárcio que me rajó el pecho! el letargo cochilo en la gangrena...». Y allí el poema al terminar, porque termina el bárcio, al que devoró...

—¿Qué representa el Premio Nobel para usted?

—Para mí representa, intelectualmente, un acto de la Academia sueca, porque yo no creo naciera ese premio. Pero, ademas, podría ser una alegría y una sorpresa. Pensar que el día, en muchos países, ha sido tan apasionante premio cocinero, que podría hacerme ese regalo.

—Usted es poeta y escritor, por eso entiende esta pregunta. ¿Cómo es vivir el universo sólo con los ojos del alma?

—Quizás la pregunta sea propia de la tarta literaria, porque impide que uno se distenga. Yo recordé haber leído, en uno de los textos de Millón, que él se consideraba de su negocio, de su voluntaria cogida —pues él sentía su vida por la Párra—, errando: al fin de todo lo que se ve son las superficies de las cosas... a Párra, donde luego, él subía que se engañaba, porque no era la superficie de las cosas en ser un poesía, depende de otros, no tener la posibilidad de salir a caminar, de crear una calle y, sobre todo, de ver cosas que uno ama y tener los libros que uno quiere. Y eso es importante.

## Y Borges murió sin recibir el Nobel. [artículo]

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1986

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Y Borges murió sin recibir el Nobel. [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)